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Os Comitês PCJ e a Agência das Bacias PCJ planejam 
investir mais de R$ 31,6 milhões este ano em diver-
sos empreendimentos relacionados à gestão dos re-
cursos hídricos. Os recursos foram aprovados duran-
te a 28ª Reunião Ordinária dos Comitês PCJ realizada 
nesta semana. Outras deliberações importantes tam-
bém foram aprovadas durante o encontro.      PÁGINA 05

O secretário de Desenvolvimento Econômico de Monte 
Mor, Marcos Molina, acompanhado pelo diretor de De-
senvolvimento, Eudice Leite, percorreu a região nesta 
semana visando a busca de parcerias para impulsio-
nar o progresso econômico da cidade. Os encontros 
tiveram por objetivo fazer tratativas em prol de me-
lhorias nas ações da pasta em Monte Mor.      PÁGINA 04

PCJ investe R$ 31,6 mi em 
projetos e contempla região 

Monte Mor busca apoio para 
impulsionar economia local

UPAs de Sumaré atendem cerca de 
284 crianças por dia em meio ao frio
Atendimentos pediátricos nas unidades do Macarenko e Matão aumentaram 33,9% em maio e junho deste ano  PÁGINA 03

EMPRESA ABRE 187 VAGAS DE EMPREGO EM PAULÍNIA PG. 12
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 5,00

VILÃO DAS FATURAS

Consumo de energia com chuveiro 
deixa contas até 30% mais caras

O chuveiro é o prin-
cipal vilão da conta de 
energia elétrica na tem-
porada de frio. No modo 
“inverno”, com o aumen-

to da potência, o gasto de 
energia com o aparelho 
sobe em média 30% com-
parado ao modo “verão”, 
segundo a CPFL Paulista 

(Companhia Paulista de 
Força e Luz). Assim, em 
períodos de maior uso, 
o chuveiro pode respon-
der por um terço da con-

ta de energia. Para evitar 
a elevação do consumo, 
a orientação é reduzir o 
tempo de banho.

PÁGINA 07

PROJETO ESTADO

Cantinho 
da Leitura é 
inaugurado 
em escola 
de Sumaré

Concurso de 
professores 

registra 
inscrições 

recorde
PÁGINA 08 PÁGINA 09

BONS RESULTADOS 5,2 MIL ALUNOS

DIVULGAÇÃOARQUIVO

Hortolândia colhe, neste ano, bons resultados na área da educação pública. 
Resultados de uma avaliação diagnóstica de aprendizagem da rede municipal 
de ensino, divulgados nesta semana, mostram que 80,5% das crianças atual-
mente matriculadas no 3º ano concluíram o primeiro bimestre letivo deste 
ano alfabetizadas. Os dados, de maio de 2023, revelam que das 2.856 crianças 
que fizeram a prova, 2.299 estão alfabetizadas.                                                PÁGINA 06

Cerimônias marcaram na sexta-feira (30), no Ginásio de Esportes do Jardim 
Santa Rosa, o início do cronograma de entrega de kits de uniformes escolares 
a alunos da rede municipal de ensino de Nova Odessa, incluindo bebês. É a pri-
meira vez que a Prefeitura adquire e distribui, gratuitamente, uniformes às 5,2 
mil crianças da rede municipal. Os kits de uniformes contemplam desde os be-
bês até as crianças de 10 e 11 anos do 5º ano do Ensino Fundamental.     PÁGINA 08

80% das crianças do 3º 
ano estãoalfabetizadas 
em  Hortolândia

Leitinho inicia entrega de 
uniformes em Nova Odessa
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Com uma vasta experiência 
em pesquisa e publicações, 

Fabiano de Abreu Agrela desen-
volveu um sistema inovador pa-
ra a detecção de genes relacio-
nados ao alto QI. Os seus estu-
dos são baseados em evidências 
científicas sólidas e oferecem 
uma análise abrangente da pre-
disposição genética ao intelec-
to elevado. Além das suas con-
tribuições no campo da inteli-
gência, é membro ativo de cin-

co sociedades de alto QI: Inter-
national High IQ, Mensa, Inter-
tel, ISPE High IQ Society e Tri-
ple Nine Society. É importante 
ressaltar que as duas últimas, 
em particular, são consideradas 
as sociedades mais restritas do 
mundo, exigindo um percentil 
de 99.9 para admissão.

O sistema desenvolvido pe-
lo Dr. Fabiano para detectar 
genes relacionados ao alto QI 
tem um potencial ainda maior. 

Além de fornecer respostas so-
bre a inteligência individual, 
esse teste genético também po-
de ser utilizado para avaliar 
predisposições a doenças dege-
nerativas, como Alzheimer, bi-
polaridade, autismo bem como 
propensões a transtornos co-
mo TDAH, entre outros. Assim, 
ele desempenha um papel cru-
cial na prevenção e no cuidado 
com a saúde mental, permitin-
do intervenções mais precoces 

e personalizadas. Todos estes 
testes são realizados através 
do CPAH - Centro de Pesquisa 
e Análises Heráclito em parce-
ria com laboratórios na Fran-
ça, Estados Unidos e logística 
em Espanha e Estados Unidos.

Os testes podem ser realiza-
dos através de sequenciamen-
to ou utilização dados brutos 
recorrendo à imputação, de-
pendendo do quanto se quer 
dispender. 

Cientista luso-brasileiro cria sistema para 
detectar pré disposição genética para inteligência
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Por uma dessas 
curvas que as tec-

nologias abrem todos 
os dias, fui bater nas 
Filipinas. E tive a sur-
presa de ser apresen-
tado a um xará, com 
apetrechos informativos 
iguais ao nome e sobrenome 
de quem assina este artigo. 
Surpreso, vi-me habitando o 
país de Imelda Marcos (lem-
bram-se?), a mulher do dita-
dor Ferdinando, aquela que 
tinha uma coleção de 1,2 mil 
pares de sapatos. Um fenôme-
no de reencarnação, coinci-
dência ou um drible perpetra-
do pela comunicação tecnoló-
gica nesses tempos de falsi-
dades e meias verdades?

A jogadora que tentou me 
driblar tem o nome de IA, In-
teligência Artificial. Marquei 
um encontro com a cuja, e ba-
temos ligeiro papo sobre nós e 
outros personagens. Designa-
da pelo gênero feminino, ape-
sar de fazer parte de todos os 
gêneros, mesmo os indistin-
guíveis na sopra de letras com 
que são nomeados, ela confes-
sou não ter emoções e, portan-
to, não iria responder à pro-
tocolar pergunta, “como está 
você”? Absolutamente racio-

nal, impunha limites 
para se comportar na 
linguagem.

Limites que se apre-
sentaram no início do 
papo. Propus que me 
ajudasse a caminhar 

pelos jardins que circunda-
vam a Academia de Platão, na 
vizinhança de Atenas. Meu so-
nho era dialogar um pouqui-
nho com o filósofo. Respos-
ta frustrante: não posso lhe 
ajudar. Não tenho poder para 
transportar pessoas ao pas-
sado ou ao futuro. Mas posso 
lhe ajudar com informações 
sobre o que Plato (assim mes-
mo) pensava. Aceitei e engati-
lhamos a conversa.

Continuo a perguntar: qual a 
diferença ou semelhança entre 
os tempos de Platão e os dias 
de hoje em matéria de corrup-
ção? Sem grandes diferenças, 
respondeu. Desde sempre, os 
políticos agem de acordo com 
seus interesses, deixando de 
cumprir os deveres funcio-
nais. Os verdadeiros estadis-
tas, lembrou, devem ser moti-
vados pelo desejo de servir o 
povo com profunda compreen-
são de justiça. Corruptos, en-
tão, como se deduz, existiam 
ontem e existem hoje.

Indaguei da senhora, equi-
pada de artificial inteligência, 
como lembrou, se corremos o 
risco de vivenciar uma Tercei-
ra Guerra Mundial. Mais uma 
vez, foi peremptória: não tem 
condição para garantir es-
sa probabilidade, porque não 
dispõe de capacidade de pre-
ver o futuro. Foi um gesto de 
modéstia e sinceridade, con-
clui. Mas fez a ressalva de que 
é possível trabalhar para so-
luções pacíficas e evitar con-
flitos, usando-se, para tanto, 
ferramentas da diplomacia e 
da cooperação entre nações. 
A interlocutora, desse modo, 
abriu uma fresta para a ocor-
rência de eventos que classi-
ficou como “catastróficos”. E 
clamou: temos de estar cien-
tes de riscos potenciais e to-
mar medidas para mitigá-los.

No terreno do conhecimen-
to sobre este figurante, a gen-
til madame pisou em falso. Fui 
parar nas Filipinas, na figu-
ra de um consultor político. 
Ocorre que a teia informativa 
que abrigava o filipino encai-
xava-se plenamente em minha 
trajetória. Por isso, reagi: que-
ro saber sobre o fulano nasci-
do em Luis Gomes, RN, Brasil. 
A senhora deve estar errada. 

Fui bater nas Filipinas Imediatamente, ela pediu des-
culpas, reconheceu que se con-
fundiu e passou novas informa-
ções, incluindo as tarefas de jor-
nalista, que também desenvol-
vo. Mesmo com palavras novas, 
o conteúdo foi o mesmo.

Sabia que o ChatGPT 4, mais 
avançado, abrigava a possibi-
lidade de criar imagens a par-
tir de uma situação descrita. 
Tanto que um amigo acionou 
a jovem senhora IA, que lhe 
mandou impressionantes de-
senhos de descrições para ima-
gens que ele pediu: gatos bran-
cos, de olhos amarelados; ga-
tos pretos, de olhos esverdea-
dos; um gato na praia chuvosa, 
usando guarda-chuva, um par 
de fotos de nossos ancestrais. 
Desenhos fantásticos.

Tenho poucas incertezas. En-
tre elas, a de que a IA, mesmo 
com a ligeireza para alinhavar 
trilhões de referências e enca-
minhar respostas em segundos 
para curiosos, não será capaz 
de se esquivar do cérebro hu-
mano. Que terá condição de dis-
tinguir entre a obra do autor e o 
plágio. Peguei no pé da aclama-
da IA quando contestei o painel 
sobre o tal pensador filipino. E 
leio que pegaram na mentira a 
última modelagem do ChatGPT, 
que usou informações falsas pa-
ra cumprir rapidamente a tare-
fa que lhe foi pedida. Viveremos 
tempos de guerra entre a deci-
são humana e os dribles tecno-
lógicos. Ufa!

Gaudêncio Torquato  é escritor, jornalista, professor titular da Escola de Comunicações e Artes da USP e consultor político/Jornal da USP

Enquanto você rola-
va o seu feed pro-

vavelmente já se depa-
rou com o termo “ar-
quétipos”. Talvez você 
tenha visto postagens 
enigmáticas com ima-
gens e legendas que desper-
tam curiosidade e fazem você 
se perguntar sobre o seu signi-
ficado. Essas representações 
simbólicas têm ganhado desta-
que nas mídias sociais e estão 
conquistando cada vez mais 
seguidores ávidos por com-
preender a si mesmos e trans-
formar suas vidas. E é nesse 
cenário que especialistas co-
mo Lincoln Nunes, prepara-
dor mental esportivo e estudio-
so de mentalidade e comporta-
mento, ajuda a desvendar o po-
der dos arquétipos.

Os arquétipos são concei-
tos fundamentais da psico-
logia analítica desenvolvida 
por Carl Gustav Jung. Segun-
do Jung, os arquétipos são ima-

gens primordiais que 
residem no inconscien-
te coletivo, uma espécie 
de reservatório de co-
nhecimento comparti-
lhado pela humanida-
de ao longo da história. 

Essas representações simbóli-
cas são universais, transcen-
do culturas, épocas e contex-
tos sociais. Alguns dos arqué-
tipos apresentados por Jung 
mais conhecidos são o herói, o 
sábio, a mãe, o mago, a donze-
la, o trickster, entre outros. Ca-
da um desses arquétipos pos-
sui características e significa-
dos distintos, refletindo dife-
rentes aspectos da experiên-
cia humana.

Segundo Lincoln arquétipos 
não são apenas figuras abstra-
tas ou mitológicas, mas sim 
padrões de comportamento, 
emoções e pensamentos que 
todos nós temos a capacidade 
de acessar. Eles representam 
as profundezas da psique hu-

mana, expressando o que está 
enraizado em nosso ser. Ao nos 
conectarmos com os arquéti-
pos, podemos explorar diferen-
tes facetas de nossa personali-
dade, despertar potenciais la-
tentes e compreender aspectos 
mais profundos de nossa exis-
tência. “Essas representações 
simbólicas têm o poder de des-
pertar emoções, inspirar ação 
e criar conexões significativas 
com outros usuários que tam-
bém estão em busca de auto-
descoberta e crescimento pes-
soal”, explica o profissional.

Nunes destaca que os arqué-
tipos são ferramentas podero-
sas para a mudança de men-
talidade e transformação pes-
soal. “Ao adotarmos um arqué-
tipo específico, podemos aces-
sar recursos internos que tal-
vez nunca tenhamos conside-
rado antes. Por exemplo, ao nos 
identificarmos e inspirarmos 
com o arquétipo do herói, so-
mos encorajados a enfrentar 

desafios com coragem e de-
terminação, superando obs-
táculos em nossa vida”, com-
plementa o preparador.

É importante ressaltar que 
os arquétipos não são uma 
promessa mágica de suces-
so instantâneo ou realização 
de desejos. Eles são uma fer-
ramenta para explorar nossa 
própria psique, refletir sobre 
nossos valores e objetivos, e 
agir de acordo com essas des-
cobertas. “Eles nos convidam a 
assumir responsabilidade por 
nossa própria transformação e 
a cultivar uma mentalidade de 
crescimento contínuo. Explore 
os diferentes arquétipos, iden-
tifique aqueles que ressoam 
com você e experimente incor-
porá-los em sua vida, você es-
tará no caminho para desven-
dar transformar sua menta-
lidade, alcançando um nível 
mais profundo de auto desco-
berta e realização pessoal”, fi-
naliza o profissional.

Saiba como utilizar arquétipos para transformar 
sua mentalidade e alcançar objetivos
Lincoln Nunes  é especialista em performance explica detalhes sobre a estratégia

Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues  é renomado especialista luso-brasileiro na área da inteligência e pós-doutor em Neurociências, destaca-se como uma autoridade no campo da inteligência
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (318)
Governança e Gestão

Cada empresa é única, mesmo que 
atue no mesmo segmento ela possui-
rá suas especificidades que dependem 
em grande parte da governança. Ou se-
ja, antes da empresa dar início as suas 
atividades alguém fez um plano ama-
dor ou profissional decidindo o por-
quê a empresa iria seguir aquele rumo.

Ou seja, quando adentramos numa 
organização que esteja rodando com 
lucro ou não o porquê ela existe já foi 
decidido lá atrás. Então, partimos des-
se ponto, aqui podemos contribuir pa-
ra a continuidade e/ou crescimento da 
organização. Quem sabe?

Para esse primeiro passo recomen-
damos fortemente a aplicação do mo-
delo do BSC – Balanced Score Card. Es-

sa abordagem pode ser feita em “papel 
de pão”, risca-se as principais diretri-
zes que irão nortear a organização. Pa-
ra os ninjas basta se interessar pelo te-
ma e navegar pela internet a custo zero 
em busca do BSC e estudar o conceito.

Segundo seus autores temos 4 pers-
pectivas, a perspectiva financeira, a 
perspectiva do cliente, a perspectiva 
interna da organização e a perspectiva 
do crescimento. Funciona simplesmen-
te assim:- O que desejamos do ponto de 
vista financeiro? Suponhamos que se-
ja aumentar a lucratividade em 5%. Pois 
bem, diante desse desafio:- O que fare-
mos para que o nosso cliente se dispo-
nibilize a pagar algo a mais por nossos 
produtos e ou serviços? E, mais do que 

pagar algo a mais, ele deve ter a percep-
ção que receberá facilidades que ele va-
loriza e vale a pena pagar por isso.

O terceiro passo se destina a organiza-
ção interna, como é que iremos montar 
a organização para atender esse cliente? 
Observamos que cada caso é um caso di-
ferenciado, uma empresa que dependa 
fortemente de aprovações de órgãos go-
vernamentais deverá ter uma área for-
te e dedicada ao tema, pois, se os proje-
tos não forem aprovados toda a máquina 
irá falhar. E, por último e não menos im-
portante, devemos nos debruçar sobre o 
crescimento do time, o crescimento inte-
lectual das pessoas. Para tal, as pessoas 
ou colaboradores devem possuir objeti-
vos que de alguma maneira estejam ali-
nhados com o objetivo da organização 
para a qual trabalham. 

De uns 5 anos para cá algumas insti-
tuições vem propondo que esse mode-
lo seja incrementado, ou seja, que seja 
alvo de um detalhamento mais apro-
fundado. Esse direcionamento se opera 
dividindo as 4 perspectivas acima em 
13 metas da empresa + 13 metas para o 
alinhamento dessas metas.  Então, se 
conhecemos os “frameworks” por que 
as empresas não atingem o sucesso?

O primeiro passo partiu da cabeça de 
um indivíduo ou alguns indivíduos que 
acreditaram num determinado produ-
to e/ou serviço e nem sempre eles acer-
tam, ou melhor, na maioria das vezes 
erram, no entanto, a história é conta-
da pelos vencedores. 

Em segundo lugar há falta de profis-
sionalismo na abordagem da gestão e 
da governança, estamos em 2023 on-
de o amadorismo possui chances mí-
nimas de sucesso, sem um programa 
de gerenciamento de projetos as em-
presas se perdem dentro de seus pró-
prios corredores internos. Isso ocor-
re porque a quantidade de variáveis 
que devem ser gerenciadas é enorme 
e sem um método, seja lá qual melhor 
se adeque à organização, estaremos 
diante de uma fábrica de malucos ba-
tendo cabeça.

A GONERNANÇA DEVERÁ
4 Patrocinar as mudanças e no-

vas rotinas na condução dos projetos 
e processos.
4 Não se pode ser bom em tudo, as-

sim, o pato nada mal, caminha mal e 
voa mal. É preciso definir com preci-
são o escopo daquilo que a empresa irá 
entregar para satisfazer seus clientes.

4 Os objetivos definidos pela gover-
nança e gestão devem ser alcançáveis, 
CEO’s sonhadores normalmente não 
são acompanhados pelas próprias es-
truturas que comandam e geralmente 
a história não termina num final feliz.

4 Esses programas de gerenciamen-
to devem ser holísticos, seja lá o que 
um determinado departamento esteja 
executando somente o fará (ou deverá 
fazer) se estiver alinhado e integrado 
a um ciclo de vida de implementação 
previamente definido pela governança.

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Unidades de Pronto Atendimento 
do Matão e Macarenko atenderam 
entre maio e junho deste ano, 17.054 
crianças, uma média de 284 por dia

Dados da Secretaria 
de Saúde informados ao 
Tribuna Liberal apontam 
que os atendimentos pe-
diátricos nas UPAs (Uni-
dades de Pronto Atendi-
mento) de Sumaré subi-
ram 33,9% após a chega-
da do frio entre maio e 
junho deste ano. Os nú-
meros são superiores em 
relação à mesma épo-
ca de 2022. No total, as 
UPAs Macarenko e Matão 
atenderam 17.054 crian-
ças. Em média, são 284 
crianças socorridas por 
dia na cidade. No mesmo 
período do ano passado, 
foram 12.729 atendimen-
tos. Entre os atendimen-
tos há casos de doenças 
respiratórias.

Segundo a pasta, na 
UPA Macarenko foram 
8.269 atendimentos a 
crianças doentes entre 
maio e junho do ano pas-
sado. Neste ano, já foram 
12.594 atendimentos no 
período. Os dados de ju-
nho, porém, ainda são 
parciais.

Na UPA Matão, no mes-
mo período do ano pas-
sado foram 4.460 atendi-
mentos. Neste ano, os nú-
meros parciais indicam 
um empate. Também já fo-
ram 4.460 atendimentos.

“Em ambas as unidades 
foram encontrados núme-
ros superiores de atendi-
mentos pediátricos du-
rante o período de maio 
e junho do ano de 2023, 
em detrimento ao ano de 
2022, constatado o au-
mento nos atendimentos 

UPA Macarenko já realizou 12.594 atendimentos somente em maio e junho deste ano

Tempo frio aumenta atendimento de 
crianças em 33% nas UPAs de Sumaré

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

pediátricos comparando 
os períodos. Importan-
te ressaltar que esta épo-
ca do ano, em toda a série 
histórica analisada, exis-
te aumento de atendimen-
tos pediátricos do período 
entre maio e agosto, de-
vido à queda da tempera-

tura e tempo seco”, infor-
mou a Saúde.

A pasta sumareense 
orientou pais. “O que po-
de acontecer: tosse, cocei-
ra no nariz (em crianças 
menores pode até ocorrer 
casos de sangramento na-
sal), espirros, garganta se-

ca e falta de ar são as ma-
nifestações respiratórias 
mais comuns. Em pri-
meiro lugar é necessária 
a atenção dos pais à hidra-
tação das crianças, sen-
do água, suco e chás co-
mo boas opções para tal. 
Colocar soluções fisioló-

gicas no nariz da criança 
e fazer inalações somen-
te com soro também aju-
dam a aliviar o desconfor-
to respiratório”, disse.

Outra dica é que em ca-
sa a higienização do am-
biente com pano úmido no 
chão e nos móveis é fun-
damental para eliminar o 
acúmulo de poeira e evitar 
crises de alergia. Deixar 
baldes de água no quarto 
das crianças durante a noi-
te para aumentar a umida-
de do ar é recomendado.

“Quando procurar o mé-
dico: se a tosse da criança 
vier acompanhada de fe-
bre e falta de ar, é preciso 
procurar uma unidade da 
Rede de Urgência e Emer-
gência do município, por-
que o ressecamento das 
vias aéreas pode provocar 
crises de alergia, como as-
ma, por exemplo. O mesmo 
procedimento deve ser fei-
to caso os olhos da crian-
ça permaneçam irritados 
por mais de três dias, mes-
mo depois da higienização 
com o soro”, finalizou.

Em celebração aos 155 
anos de Sumaré, come-
morado em 26 de julho, o 
Fundo Social de Solida-
riedade lançará na pró-
xima segunda-feira (3) a 
quarta edição do concur-
so “MasterChef da Melhor 
Idade”. O concurso culiná-
rio é voltado para os par-
ticipantes dos grupos da 

Melhor Idade descentrali-
zados do município e con-
siste na elaboração de um 
prato com um ingrediente 
típico da cidade.

Para participar, a recei-
ta precisa conter, obriga-
toriamente, pelo menos 
um ingrediente cultiva-
do historicamente em Su-
maré, como café, milho, 
tomate, mandioca ou me-
lancia, e o nome do prato 
deve fazer alusão à cidade. 

Os pratos serão apresen-
tados e julgados no dia 19 
de julho. A premiação pa-
ra as três melhores recei-
tas será no dia 28 de julho, 
às 13h30, no Anfiteatro do 
Centro Administrativo de 
Nova Veneza.

“Lançamos este projeto 
para valorizar a gastrono-
mia da nossa cidade, unin-
do o amor pela comida e 
a integração de nossa Me-
lhor Idade. A culinária é 

um ato de amor, dedica-
ção e carinho e queremos 
proporcionar um momen-
to prazeroso, que permita 
recordar sentimentos que 
foram vivenciados e po-
dem ser revividos por meio 
dos sabores, trazendo uma 
memória afetiva da nos-
sa história. Essa ação faz 
parte das nossas ativida-
des de celebração dos 155 
anos de Sumaré, que tra-
balha a autoestima e pro-

move um envelhecimen-
to saudável, ativo e com 
muito carinho. Convida-
mos nossos participantes 
dos grupos da Melhor Ida-
de para usar toda a criati-
vidade e preparar delicio-
sas refeições”, explicou a 
presidente do Fundo So-
cial, Mara Dalben.

“A Melhor Idade de Su-
maré sempre nos sur-
preende com sua disposi-
ção e alegria. Temos cer-

teza que neste ano não 
será diferente e seremos 
mais uma vez agraciados 
com muitas receitas cria-
tivas, originais e delicio-
sas, que vão dar água na 
boca. Preparamos essas 
atividades com muito ca-
rinho e trabalhamos pa-
ra que a Melhor Idade de 
Sumaré tenha cada vez 
mais qualidade de vida”, 
disse o prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania).

Sumaré realiza concurso ‘MasterChef da Melhor Idade’
QUARTA EDIÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Aulas de Libras serão ministradas a partir do dia 02 de agosto
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AVANÇO 

Representantes do município trocaram informações e conheceram projetos visando consolidar política de progresso

O secretário de Desen-
volvimento Econômico 
de Monte Mor, Marcos 
Molina, acompanhado 
pelo diretor de Desen-
volvimento, Eudice Leite, 
percorreu a região nesta 
semana visando a busca 
de parcerias para impul-
sionar o progresso eco-
nômico da cidade.

Os representantes do 
município foram recebi-
dos em Campinas tanto 
na Câmara Municipal, pe-
lo presidente da casa, Luiz 
Rossini, quanto na Pre-
feitura, pela secretária de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Tecnologia e Inova-
ção, Adriana Flosi.

Os encontros tiveram 
por objetivo, segundo o 
secretário de Desenvol-
vimento Econômico de 
Monte Mor, de fazer tra-
tativas em prol de melho-

Secretário de Desenvolvimento Econômico, 
Marcos Molina, percorreu a região conhecendo propostas

Monte Mor vai em busca de parcerias 
para intensificar ações na economia

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

rias nas ações da pasta 
em Monte Mor. “Formali-
zei pessoalmente um con-
vite ao presidente da Câ-
mara de Campinas, Luiz 
Rossini, para agregar em 

um evento no próximo 
mês em Monte Mor, as-
sim como a reunião jun-
to a secretária de Desen-
volvimento de Campinas, 
Adriana Flosi, que tam-

bém preside as associa-
ções comerciais da região, 
muito positiva”, afirmou o 
secretário Molina.

Molina e Eudice Leite 
também foram a uma vi-

sita na cidade de Sorocaba 
para conhecer os detalhes 
do projeto “Mutirão de Em-
pregos”, junto ao diretor 
do projeto, Bruno Santana, 
que coordena a Secretaria 
de Relações de Trabalho e 
Qualificação Profissional 
no município.

As atividades do atual 
secretário de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
de Monte Mor visam con-
solidar ações e projetos 
da pasta e promover mais 
serviços públicos que con-
tribuam para o avanço de 
Monte Mor.

DESEMPREGO
Atualmente, Monte Mor 

é uma das cidades com a 
menor taxa de desempre-
go na RMC (Região Metro-
politana de Campinas).

A cidade está abaixo da 
média regional de desocu-
pação de mão de obra, se-
gundo levantamento fei-
to pela ACIC (Associação 

Comercial e Industrial de 
Campinas). Monte Mor 
fica na quinta posição e 
possui 5,85% da popula-
ção ativa desocupada. Tal 
índice compreende 2,1 mil 
moradores que procuram 
trabalho.

Na RMC, a taxa de deso-
cupação, considerando os 
números das 20 cidades, é 
de 8,42%, totalizando 193 
mil pessoas.

VAGAS
A região teve uma que-

da de 43,6% na geração 
de empregos formais em 
maio deste ano, compa-
rado a igual época do ano 
passado, de acordo com 
dados do Novo Caged (Ca-
dastro Geral de Empre-
gados e Desempregados). 
Monte Mor, porém, foi o 
único município a conse-
guir aumentar o nível de 
contratação em maio. O 
saldo de empregos subiu 
23,7% na cidade.

A Organização Grupo de 
Apoio NISFRAM está com 
inscrições abertas para o 
curso de Libras Básico de 
40 horas. As aulas serão 
ministradas por professo-
res surdos e o início está 
previsto para 02 de agosto, 
ocorrendo sempre às quar-
tas-feiras, das 19h às 21h, 
na avenida São Paulo, nº 
359, no Jardim Nova Vene-
za, em Sumaré.

O curso possui uma me-
todologia dinâmica. Nela, 
além de aprender sobre o 
contexto histórico da co-
munidade surda, alfabe-
to, sinais básicos em dife-
rentes contextos, expres-
sões faciais, verbos e clas-
sificadores, o participan-
te também terá a opor-
tunidade de vivenciar si-
tuações de contato próxi-
mo a surdos, voltadas ao 
atendimento, com exem-
plos práticos sobre diver-
sas profissões, ambientes, 

NISFRAM abre inscrições para curso de Libras
COMUNIDADE SURDA

além de atividades exter-
nas guiadas.

O curso possui o valor 
de R$ 599, podendo ser 
parcelado em até 08 ve-
zes sem juros no cartão. 
Surdos e familiares, bem 
como grupos e empresas 
também possuem moda-
lidades de desconto. 

INFORMAÇÕES
Para mais informações 

basta entrar em conta-
to através do telefone (19) 
3832- 1235 (ligação e What-
sApp). As inscrições devem 
ser feitas através do link: 
www.bit.ly/libras-nisfram.

QUEM SOMOS
A NISFRAM é uma Or-

ganização da Sociedade 
Civil sem fins lucrativos 
que atua desde 2001 em 
sintonia com as necessi-
dades emergentes de sua 
região, aplicando projetos 
socioeducativos elabora-
dos para promover uma 
melhor qualidade de vi-
da, desenvolvimento pes-
soal e cidadania, levando 
atividades educacionais, 
culturais, artísticas, es-
portivas, de lazer e de for-
mação profissional.

De 2009 a 2023, a NIS-
FRAM acumula diversas 
experiências junto à co-
munidade surda, através 
das ações realizadas.
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O que fazer quando a conta é 
bloqueada judicialmente?

Se você tem dúvidas 
sobre o bloqueio judicial, 
preparamos um artigo so-
bre as principais dúvidas 
apresentadas pelos nos-
sos clientes acerca do te-
ma. Esperamos que ao fi-
nal da sua leitura, você 
tenha todos os esclareci-
mentos necessários.

Antes de mais nada va-
le destacar, que o bloqueio 
judicial é um dissabor que 
acontece já em um estágio 
mais avançado de um pro-
cesso judicial. Por isso, é 
muito importante consi-
derar o valor a ser bloqueado e o tem-
po de demora de uma demanda jurídi-
ca para verificar se valerá a pena. 

O QUE É O BLOQUEIO JUDICIAL 
DE CONTAS E COMO É FEITO?
O bloqueio judicial de uma conta é 

uma medida imposta por um juiz, de-
corrente de um processo relacionado 

a dívidas não pagas. Es-
se bloqueio pode ser feito 
tanto para pessoas físicas 
como também para jurídi-
cas, a depender da moda-
lidade da dívida.

O bloqueio é feito de for-
ma simples e rápida, atra-
vés de um sistema chama-
do SISBAJUD – Sistema 
de Busca de Ativos do Po-
der Judiciário. Trata-se 
do sistema de comunica-
ção eletrônica entre o Po-
der Judiciário e as institui-
ções financeiras autoriza-
das a funcionar pelo Ban-

co Central. Esse sistema emite a ordem 
de bloqueio diretamente para as insti-
tuições, que são obrigadas a realizar o 
bloqueio em até 1 dia útil após o pedido.

MAS E DEPOIS DE FEITO O BLOQUEIO, 
QUANTO TEMPO LEVA PARA DESBLOQUEAR A 
CONTA? E COMO É FEITO ESSE DESBLOQUEIO?

Se há o bloqueio de alguma conta, é 

porque tem algum motivo. E da mes-
ma forma que somente uma determi-
nação judicial pode bloquear uma con-
ta, o desbloqueio também precisa des-
se tipo de determinação.

O desbloqueio só é feito depois que o 
titular da conta cumprir com as obri-
gações que foram o motivo do bloqueio. 
Então a justiça fará o encaminhamento 
de solicitação de desbloqueio ao banco, 
também através do SISBAJUD. Só de-
pois de receber esta solicitação o ban-
co poderá efetuar o desbloqueio e o cor-
rentista poderá ter acesso o dinheiro 
que estava bloqueado.

O QUE SÃO RECURSOS IMPENHORÁVEIS?
A conta salário e poupança, salvo ex-

ceções, são impenhoráveis em decor-
rência da Lei nº 13.105 de 16 de março 
de 2015 - Artigo 833.

São impenhoráveis:
IV - os vencimentos, os subsídios, os 

soldos, os salários, as remunerações, 
os proventos de aposentadoria, as pen-
sões, os pecúlios e os montepios, bem co-
mo as quantias recebidas por liberali-
dade de terceiro e destinadas ao sus-
tento do devedor e de sua família, os 
ganhos de trabalhador autônomo e os 
honorários de profissional liberal, res-
salvado o § 2º;

X - a quantia depositada em caderne-
ta de poupança, até o limite de 40 (qua-
renta) salários-mínimos;

Portando, se os valores forem cons-
tritos em conta salário ou poupança, a 
lei torna-os impenhoráveis. Contudo, 
cumpre destacar que o artigo 833 do 
CPC foi amplamente mitigado, possi-
bilitando a constrição de valores, ain-
da que depositados em conta salário 

ou poupança, necessitado em cada ca-
so a atuação de um profissional espe-
cializado na área.

Outrossim, como exposto anterior-
mente, há posicionamento judicial re-
conhecendo também impenhoráveis 
os valores depositados em conta cor-
rente e investimentos, quando não su-
perior a 40 salários mínimos.

Nestes casos, não há outro meio de 
reaver os valores bloqueados, senão por 
meio da atuação de um advogado es-
pecializado na área, considerando as 
inúmeras peculiaridades do caso con-
creto. Em outras palavras, se você te-
ve o seu salário, aposentadoria, pensão 
ou quantias da caderneta de poupan-
ça bloqueados, poderá solicitar o des-
bloqueio através de um advogado, pois 
estes recursos não podem passar pelo 
processo de bloqueio.

CONCLUINDO
Contas bloqueadas judicialmente ad-

vêm de uma medida imposta por um 
juiz, decorrente de um processo relacio-
nado a dívidas não pagas. O bloqueio é 
feito de forma simples e rápida através 
do sistema SISBAJUD, do Banco Central.

O desbloqueio só é feito depois que o 
titular da conta cumprir com as obri-
gações que foram o motivo do blo-
queio. Após o cumprimento das obri-
gações e do pedido de desbloqueio, o 
SISBAJUD, antigo BacenJud, faz o des-
bloqueio da conta em até 48h, mas es-
se prazo é variável.

Recursos serão aplicados em 42 
empreendimentos de 27 municípios 
que visam aprimorar tratamento de 
esgoto, combate a perdas d’água 
e proteção de mananciais regionais

Os Comitês PCJ e a 
Agência das Bacias PCJ 
planejam investir mais de 
R$ 31,6 milhões este ano 
em diversos empreendi-
mentos relacionados à ges-
tão dos recursos hídricos. 
Os recursos, previstos em 
duas deliberações, foram 
aprovados durante a 28ª 
Reunião Ordinária dos Co-
mitês PCJ realizada nesta 
semana. Outras delibera-
ções importantes também 
foram aprovadas duran-
te o encontro. Serão dire-
cionados R$ 31.622.491,54 
para 42 empreendimen-
tos em 27 municípios com 
território nas Bacias dos 
Rios Piracicaba, Capivari e 
Jundiaí. Monte Mor e Nova 
Odessa serão contempla-
das com repasses superio-
res a R$ 2 milhões.

As ações abrangem a 
elaboração de projetos, 
planos e obras em diver-
sas áreas da gestão dos re-
cursos hídricos, como tra-
tamento de esgotos, com-
bate a perdas nos sistemas 
de abastecimento de água, 
macrodrenagem, sanea-
mento rural, proteção de 
mananciais, entre outras. 

Os recursos são pro-
venientes das cobranças 
pelo uso da água (Paulis-
ta e Federal) e da CFURH 
(Compensação Finan-
ceira pela utilização dos 
Recursos Hídricos para 
Fins de Geração de Ener-
gia Elétrica). A Cobrança 
PCJ Paulista e a CFURH 
constituem recursos do 
Fehidro (Fundo Esta-
dual de Recursos Hídri-
cos). No total, serão repas-
sados R$ 26.020.834,06 a 
fundo perdido e mais R$ 
5.601.657,48 serão forneci-
dos como contrapartidas. 

“Os Comitês PCJ vêm 
atuando há 30 anos pa-
ra mudar a realidade am-
biental da região. Os esfor-
ços e investimentos rea-
lizados proporcionaram, 
por exemplo, um salto de 
3% de esgotos tratados em 
1993, para mais de 80% em 
2022. Seguiremos firmes 
planejando e investindo 
para amenizar as critici-
dades e ampliar a segu-
rança hídrica das Bacias 
PCJ”, destacou o secretá-
rio-executivo dos Comitês 
PCJ, André Navarro. 

Durante a reunião, os 
membros dos Comitês 
PCJ também aprovaram 
o Plano de Ação e Progra-

ma de Investimentos pa-
ra a gestão dos recursos 
hídricos nas Bacias PCJ, 
no quadriênio de 2024 a 
2027. O plano prevê um 
total de investimentos de 
R$ 121.201.545,12 do Fehi-
dro. Desse montante, R$ 
117.672.068,22 virão da 
Cobrança PCJ Paulista (re-
ferente ao uso da água nos 
rios sob domínio do Esta-
do de São Paulo) e outros 
R$ 3.529.476,90 serão pro-
venientes da CFURH.

Esses investimentos 
abrangem diversas áreas 
nas quais os Comitês PCJ 
atuam, como planejamen-
to e gestão dos recursos 
hídricos, outorgas de di-
reitos de uso dos recursos 
hídricos, redes de monito-
ramento e sistemas de in-
formação sobre recursos 

hídricos, esgotamento sa-
nitário, controle de perdas 
em sistemas de abasteci-
mento, proteção de ma-
nanciais, entre outras. 

O ut ra del iberação 
aprovada foi referente ao 
edital de seleção de em-
preendimentos de de-
manda priorizada na te-
mática de saneamen-
to para financiamento 
com recursos do Fehi-
dro (CFURH e Cobrança 
PCJ Paulista) no período 
de 2024 a 2027, conforme 
previsto no PA/PI. Esse 
edital estabelece crono-
grama e regras para a se-
leção de empreendimen-
tos de demanda prioriza-
da pelo Plano das Bacias 
PCJ na temática de sanea-
mento, com o objetivo de 
obter financiamento.

Sergio Razera, dire-
tor-presidente da Agên-
cia das Bacias PCJ, res-
saltou o progresso alcan-
çado no processo de ges-
tão de recursos hídricos 
na região. Ele enfatizou 
que, mesmo quando os 
processos funcionam, é 
fundamental continuar 
pensando no fluxo como 
um todo e buscar manei-
ras de aprimorar e agili-
zar o sistema. “É impor-
tante ainda mantermos 
um banco de projetos, que 
deve ser estabelecido co-
mo uma prioridade pe-
las instituições de sanea-
mento e prefeituras. Esse 
planejamento estratégico 
é essencial para garantir 
uma utilização eficiente 
dos recursos financeiros 
provenientes das taxas de 

cobrança, evitando seu 
uso emergencial ou para 
apagar incêndios, como 
costuma-se dizer. Recur-
sos esses que devem ser 
utilizados dentro de um 
planejamento consistente 
e de longo prazo”, disse.

CONSELHO DELIBERATIVO
No encont ro,  hou-

ve ainda a indicação de 
membros para os Conse-
lhos Deliberativo e Fis-
cal da Agência das Ba-
cias PCJ, referentes à re-
composição do mandato 
2021-2023 e à composição 
do mandato 2023-2025. 
Os participantes tam-
bém definiram a consti-
tuição de Grupo de Acom-
panhamento do Contra-
to de Gestão firmado en-
tre a Agência das Bacias 
PCJ e a ANA (Agência Na-
cional de Águas e Sanea-
mento Básico) para o pe-
ríodo 2023-2025. 

A organização da Ple-
nária é realizada pela 
Coordenação de Apoio ao 
Sistema de Gestão de Re-
cursos Hídricos da Agên-
cia das Bacias PCJ.

A região das Bacias PCJ 
é habitada por cerca de 5,7 
milhões de pessoas e res-
ponde por cerca de 5% do 
PIB (Produto Interno Bru-
to) brasileiro e por 14% do 
PIB do Estado de São Pau-
lo. A Agência das Bacias 
PCJ, entre outras funções, 
atua como braço executi-
vo dos Comitês PCJ e foi 
criada há 13 anos, em no-
vembro de 2009.

Encontro definiu repasses superiores a R$ 2 milhões para Nova Odessa e Monte Mor

Comitês e Agência das Bacias PCJ vão 
investir R$ 31,6 milhões em projetos
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O Novo Paço Municipal 
da Prefeitura de Hortolân-
dia iniciou, nesta sema-
na, os preparativos para 
a instalação da cobertu-
ra metálica. O empreen-
dimento para constru-
ção da nova sede do Exe-
cutivo Municipal realiza, 
também, os últimos ajus-
tes para finalizar a mon-
tagem da usina de energia 
solar (fotovoltaica).

Iniciada em julho de 
2022, a construção do No-
vo Paço Municipal já fina-
lizou as etapas de terra-
planagem, fundação e im-
plantação das 70 colunas 
de sustentação, além da 
construção de alvenaria de 
vedação. Para ser concluí-
da, a construção do prédio 
aguarda as instalações elé-
tricas e hidráulicas, além 
da implantação de piso ele-
vado, para passagem dos 
cabos de rede. A última 
etapa do empreendimen-
to será a instalação de vi-
dros para o acabamento da 
fachada. Segundo a Secre-
taria de Obras, 1.500 pla-
cas solares já foram ins-
taladas nos dois estacio-
namentos do Novo Paço. 
Nos próximos dias, serão 
instaladas 300 placas foto-
voltaicas sobre a cobertura 
metálica. Depois de fina-
lizada, a usina de energia 
solar do Novo Paço aguar-
dará aval da CPFL (Com-

panhia Paulista de Força 
e Luz) para iniciar as ope-
rações. Com a ativação da 
usina, prevista para acon-
tecer até o final de julho 
deste ano, a Prefeitura de 
Hortolândia ganhará auto-
nomia na geração de ener-
gia elétrica. O excedente na 
produção de energia será 
transmitido à companhia 
de energia para compen-
sações futuras. A constru-
ção da usina fotovoltaica é 
realizada com recursos da 
CIP (Contribuição de Ilu-
minação Pública). 

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Ze-
zé Gomes (PL), destacou 
os avanços das obras pa-
ra construção da nova se-
de do Executivo Munici-
pal. “A construção da nos-

sa casa vem acelerando a 
cada dia. Finalizar o telha-
do é uma etapa importan-
te nessa grande obra. Ago-
ra, vamos focar no acaba-
mento para que possamos 
entregar para a população 
um dos mais modernos e 
inteligentes Paços do Bra-
sil. Além de moderno, ele 
será sustentável, com rea-
proveitamento da água da 
chuva e geração de energia 
solar. Sem dúvida, é Horto-
lândia um passo à frente”, 
comenta Zezé Gomes.

Inserido em um terreno 
de 60 mil metros quadra-
dos, o Novo Paço Munici-
pal de Hortolândia con-
centrará todas as secre-
tarias e órgãos do funcio-
nalismo público munici-
pal em um único espaço. 

Com a construção da nova 
sede, a Prefeitura reduzirá 
custos fixos da locação de 
imóveis e de energia elé-
trica. Além disso, o pro-
jeto prevê a instalação de 
cisternas para armazena-
mento de águas da chuva, 
que serão utilizadas tanto 
para manutenção dos jar-
dins quanto na limpeza 
do próprio Paço. Segundo 
projeções da Prefeitura, o 
Novo Paço Municipal tra-
rá uma economia de R$ 12 
milhões por ano. Para rea-
lizar o empreendimento, 
a Administração Munici-
pal investe R$ 55 milhões, 
recursos captados junto à 
Caixa Econômica Fede-
ral, via Finisa (Financia-
mento à Infraestrutura e 
ao Saneamento).

Novo Paço prepara instalação 
de cobertura em Hortolândia

ÚLTIMOS AJUSTES 

Hortolândia avança 
para tornar realidade o 
novo Paço Municipal. A 
CPFL (Companhia Pau-
lista de Força e Luz) rea-
lizou a troca dos postes 
de energia no trecho re-
cém-duplicado da Es-
trada Municipal Sabina 
Baptista de Camargo. No 
local acontece a obra de 
construção da nova sede 
da Prefeitura.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, serão ins-
talados no trecho 13 pos-
tes da nova rede de ener-
gia elétrica, com maior 
tensão, que abastecerá 
o novo Paço Municipal. 
Com isso, a previsão da 

Secretaria de Obras é que 
a usina fotovoltaica co-
mece a funcionar no fim 
de julho deste ano. 

A usina, que é compos-
ta por 1.800 placas foto-
voltaicas, deverá produ-
zir energia suficiente pa-
ra abastecer o novo Pa-
ço. A produção exceden-
te será transmitida à re-
de elétrica da CPFL para 
compensações futuras. 
A Secretaria de Planeja-
mento Urbano e Gestão 
Estratégica salienta que 
com a usina haverá re-
dução da conta de ener-
gia, proporcionando eco-
nomia para o município. 

A construção da usina 
é realizada com recursos 
da CIP (Contribuição de 
Iluminação Pública).

CPFL troca postes 
de energia na Estrada  
Sabina B. de Camargo
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EDUCAÇÃO EM PAUTA

Dados revelam que das 2.856 
crianças que fizeram a prova, 2.299 
estão alfabetizadas; avaliação tem a 
função de monitorar e sistematizar 
os processos de aprendizagem 

Hortolândia colhe, nes-
te ano, bons resultados na 
área da educação pública. 
Resultados de uma avalia-
ção diagnóstica de apren-
dizagem da rede munici-
pal de ensino, divulga-
dos nesta semana, mos-
tram que 80,5% das crian-
ças atualmente matricu-
ladas no 3º ano concluí-
ram o primeiro bimestre 
letivo deste ano alfabeti-
zadas. Os dados, de maio 
de 2023, revelam que das 
2.856 crianças que fize-
ram a prova, 2.299 estão 
alfabetizadas. A avalia-
ção em rede tem a função 
de monitorar e sistemati-
zar os processos de apren-
dizagem das crianças em 
cada ciclo escolar.

Os dados desta avalia-
ção em rede própria, rea-
lizada pela Secretaria de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia, foram apresen-
tados inicialmente a di-
retores de Departamen-
to e à Supervisão Educa-

cional, a coordenadores 
pedagógicos das escolas, 
a coordenadores pedagó-
gicos e à equipe pedagó-
gica do CFPE (Centro de 
Formação dos Profissio-
nais em Educação) “Pau-
lo Freire”, durante evento 
no auditório do CFPE. Em 
breve, serão apresentados 
também a todos os inte-
grantes da gestão escolar, 
isto é, diretores de escola e 
assistentes de direção. Os 
números foram sistema-
tizados, após a aplicação 
de avaliações nas discipli-
nas de português e mate-
mática em todas as esco-
las municipais de Ensino 
Fundamental.

Segundo o diretor de 
Pedagogia e Formação 
Continuada, Apareci-
do Donizeti Chagas de 
Faria, o município atin-
giu um bom indicador da 
média percentual. “Esta-
mos trabalhando com di-
versas ações pedagógicas 
para melhorar o processo 
de ensino-aprendizagem. 
Após o período de pande-
mia que vivenciamos, to-

do este trabalho se inten-
sificou e começamos a ob-
ter bons resultados. O ter-
mo ‘alfabetizados’ signi-
fica, nesta avaliação, do-
minar satisfatoriamente 
as habilidades da matriz 
avaliativa do Sistema de 
Escrita e Leitura”, expli-
cou o diretor.

Dentre as ações peda-
gógicas promovidas pe-
la Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnolo-
gia, visando à alfabetiza-
ção das crianças no tem-

po certo, o diretor desta-
cou a implantação do Pro-
grama de Fortalecimento 
Contínuo da Aprendiza-
gem, que conta com tur-
mas reduzidas, atendidas 
por professores capacita-
dos e atribuídos especi-
ficamente para esta de-
manda. Elas são forma-
das por estudantes que 
necessitam de apoio em 
relação à alfabetização e 
matemática. Além disso, 
foram executados planos 
de ações individualizados, 

construídos em parceria 
entre a unidade escolar e 
a Equipe Pedagógica do 
Centro de Formação, con-
forme os dados obtidos da 
avaliação em rede.

“Todas as crianças me-
recem a atenção em seus 
direitos de aprendiza-
gem”, ressalta Faria. Neste 
sentido, a Prefeitura reali-
za ações para que todas al-
cancem o aprendizado ne-
cessário. Entre elas estão: 
atividades individualiza-
das; atendimento no Pro-

grama de Fortalecimento 
Contínuo da Aprendiza-
gem; recuperação paralela 
e contínua; orientação da 
Coordenação Pedagógica 
a respeito da atenção do 
professor nos processos 
de acompanhamento das 
crianças em sala de aula; 
plano de ação que reúne 
estratégias construídas 
pelas unidades escolares, 
de acordo com a necessi-
dade de intervenção junto 
às habilidades ainda não 
consolidadas.

HABILIDADES
Durante a apresenta-

ção do diagnóstico do ín-
dice de alfabetização ain-
da foram apresentados os 
resultados em relação às 
habilidades esperadas pa-
ra os estudantes do final 
do segundo ciclo (5º ano), 
sendo que 71% dos estu-
dantes atingiram as habi-
lidades esperadas em Lín-
gua Portuguesa e 69% em 
Matemática. 

Para o secretário Fer-
nando Moraes, a avalia-
ção diagnóstica em re-
de é uma prática extre-
mamente importante. “A 
avaliação em rede se faz 
necessária, pois a partir 
dela é possível criar polí-
ticas públicas eficientes 
para melhorar a apren-
dizagem dos estudantes”, 
destaca Moraes.

Resultados na educação de Hortolândia foram apresentados aos gestores da rede

Mais de 80% das crianças do 3º ano 
estão alfabetizadas em Hortolândia
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Agora, serão instaladas 300 placas fotovoltaicas sobre cobertura metálica

DIVULGAÇÃO

Concessionária executou o 
serviço durante esta semana



DE OLHO NA CONTA

Aparelho é o vilão da conta de luz na temporada de frio quando os banhos passam a ser mais quentes; famílias 
devem adotar hábitos de economia, como reduzir banho, para evitar impacto financeiro, orientam especialistas

No inverno, consumo de energia com 
chuveiro pode aumentar em até 30%
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A CPFL Paulista assina-
la que a televisão também 
é mais utilizada no inver-
no, quando as pessoas 
costumam ficar mais em 
casa. O consumo mensal 
de energia elétrica desse 
eletrodoméstico fica entre 
10 e 30kWh e pode ser res-
ponsável entre 5% e 10% da 
conta. Desligar a TV quan-
do ninguém estiver assis-
tindo, utilizar as funções 
timer ou sleep de desliga-
mento automático e esco-
lher televisores mais eco-
nômicos e modernos na 
hora da compra (que têm 
menor consumo) são dicas 
para economizar.

As lâmpadas também 
têm um papel importan-
te no consumo. Segundo a 
CPFL, a iluminação repre-
senta de 5% a 15% do valor 
da conta de energia. Para 
economizar, a orientação 
é evitar acender lâmpadas 
durante o dia e aproveitar 
mais a luz natural, apa-
gar as luminárias dos am-
bientes desocupados e dar 
preferência a lâmpadas de 
LED. Eles iluminam me-

lhor, duram mais e conso-
mem menos energia.

O engenheiro elétrico 
Valmir Calefi, professor 
mestre da Fatec (Faculda-
de Técnica de Campinas), 
chama a atenção, tam-
bém, para o uso inteligen-
te da geladeira e freezers 
para economizar energia. 
Segundo ele, armazenar 
o mínimo possível de ali-
mentos na geladeira e no 

congelador, manter o ele-
trodoméstico pelo menos 
20cm afastado da parede, 
evitar fechar as laterais do 
equipamento com mate-
riais e alvenarias que di-
ficultam a troca de calor, 
além de não colocar tecidos 
e roupas para secar na par-
te traseira dos refrigerado-
res são cuidados importan-
tes para uma conta menor 
de energia.                     | Beth Soares

Cuidado com o 
tempo de TV ligada 
e lâmpadas acesas

Televisão: pode consumir até 30kWh de 
energia e ser responsável entre 5% e 10% da conta

A CPFL Energia dis-
ponibiliza em seu site, 
no link Serviços Online, 
um simulador de consu-
mo que ajuda o cliente 
a saber o quanto utiliza 
de energia e como pode 
economizar.

Ao entrar no link htt-
ps://servicosonline.cpfl.
com.br/simuladorconsu-
mo/simuladorconsumo.
aspx aparecerá a simu-
lação de uma casa e seus 
cômodos (sala, quarto, 
banheiro, lavanderia, 
cozinha e quintal). Nas 
imagens estão disponi-
bilizados os principais 
equipamentos elétricos 
utilizados em cada re-
partição. O consumidor 
vai assinalar o aparelho 
que utiliza, quantidade 
de itens que possui e o 
tempo de uso no dia a 
dia. Automaticamente, 
o sistema calcula a esti-
mativa de consumo de 
energia em kwh.

Com esse retrato do 
consumo, é possível 
identificar que tipo de 
aparelho mais gera gas-
to de energia e, assim, 
adotar novos hábitos 

de utilização que dimi-
nuam a fatura da conta 
de energia.

A esteticista Fabiola 
Santana, moradora de 
Sumaré, conta que por 
meio de dados forneci-
dos pelo simulador con-
seguiu diminuir os gas-
tos de energia na sua ca-
sa em 15%. “A gente não 
tem noção de quanto 
cada aparelho gasta de 
energia e o simulador dá 
essa informação. A par-
tir desse conhecimento, 
mudamos alguns hábi-
tos para pagar menos 
conta de luz”, comenta.

“Reduzimos o tempo 
do chuveiro ligado na 
hora do banho. Temos 
duas geladeiras, uma na 
cozinha e outra na área 
de churrasco. Desliga-
mos a geladeira da área 
de churrasco, durante 
a semana, e só ligamos 
quando o espaço é uti-
lizado. Também passei 
a usar ferro de passar 
roupa somente uma vez 
por semana. Antes, liga-
va quase todos os dias”, 
relata Fabiola. 

| Beth Soares

Simulador de consumo de 
energia ajuda a identificar 
desperdício e a economizar

4 Reduzir o tempo de banho no chuveiro
4 Utilizar torneiras elétricas o menor tempo possível e, de 
preferência, lavar a louça no momento mais quente do dia.
4 Acumular roupa para lavar, secar e passar de uma única vez.
4 Desligar a TV quando ninguém estiver assistindo e escolher 
televisores mais econômicos e modernos na hora da compra
4 Evite acender lâmpadas durante o dia, apague as lâm-
padas dos ambientes desocupados, dê preferência a lâm-
padas de LED.

Fontes: CPFL e Prof. Valmir Calefi/Fatec

DICAS PARA POUPAR ENERGIA

O chuveiro é o principal 
vilão da conta de energia 
elétrica na temporada de 
frio. No modo “inverno”, 
com o aumento da potên-
cia, o gasto de energia com 
o aparelho sobe em média 
30% comparado ao modo 
“verão”, segundo a CPFL 
Paulista (Companhia Pau-
lista de Força e Luz). As-
sim, em períodos de maior 
uso, o chuveiro pode res-
ponder por um terço da 
conta de energia. Para evi-
tar a elevação do consu-
mo, a orientação de espe-
cialistas é reduzir o tempo 
de banho ou adotar medi-
das que compensem o uso 
prolongado do aparelho. 
Aquecedores e secadoras 
de roupas também estão 
na lista dos eletrodomés-
ticos utilizados com mais 
frequência, que podem fa-
zer a conta subir.

Nos meses mais frios, 
o banho passa a ser res-
ponsável por 25% a 35% 
dos gastos na conta de luz, 
alerta a concessionária de 
energia. “O inverno é mar-
cado pelo consumo maior 
de alguns equipamentos, 
como os chuveiros, mas 
também pode haver uma 
redução de outros, como 
geladeiras e freezers. O 
cliente precisa ficar aten-
to porque é possível com-
pensar este consumo mais 
elevado mudando hábitos 
em relação a outros equi-
pamentos”, destaca o ge-
rente de eficiência ener-
gética da CPFL Energia, 
Walter Barbosa Júnior.

É o que faz a família da 
secretária virtual Tânia 
Garcia, moradora de Hor-
tolândia. Na casa de Tânia 
moram seis pessoas. Ela 
conta que são pelo menos 
12 banhos, por dia, com 
duração de pelo menos 10 
minutos cada. Para o va-
lor da conta não disparar, 
Tânia passou a usar me-
nos outros eletrodomés-
ticos como o ferro de pas-
sar roupa, fritadeira e pa-
nela elétrica. Assim, con-
segue manter a conta na 
média de R$ 400 mensais.

“No inverno a gente 
não reduz o tempo de ba-
nho. Colocamos o chuvei-
ro no modo quente e aca-
bamos ficando mais tem-
po naquele banho quen-
tinho. Eu prefiro redu-
zir o consumo de energia 
com outros aparelhos, que 
também puxam bastante 
energia, como o ferro de 
passar roupa, as panelas 
elétricas... porque banho é 
essencial pra mim e a gen-
te adora ficar naquele am-
biente quentinho”, comen-
ta a secretária virtual.

Para economizar, afirma 
Barbosa Júnior, o correto se-
ria reduzir o tempo do ba-
nho e poupar, além da ener-
gia, o consumo de água. O 
engenheiro elétrico Valmir 
Calefi, professor mestre da 
Fatec (Faculdade Técnica de 
Campinas), acrescenta mais 
uma dica para o uso inte-
ligente do chuveiro no in-
verno: tomar banho no mo-
mento mais quente do dia, 
sempre que possível.

“Fechar porta e janela do 
banheiro pelo menos uma 
hora antes do banho. To-

Cautela na hora do banho: uso do 
chuveiro no modo “inverno” pode 
aumentar em 30% consumo de 
energia nos meses mais frios

FOTOS: ARQUIVO
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De acordo com a 
CPFL, outra questão im-
portante para o consu-
mo eficiente de energia 
é usar os equipamen-
tos elétricos de manei-
ra correta e segura co-
mo está indicado no ma-
nual. É preciso, tam-
bém, garantir a segu-
rança das instalações. 
Para isso, revisar o ca-
beamento que alimenta 
os principais aparelhos 
da casa e não conectar 

vários na mesma toma-
da é essencial para as-
segurar o seu bom fun-
cionamento. Fios finos 
demais para o chuvei-
ro, por exemplo, podem 
não suportar a potência.

A revisão das instala-
ções da residência tam-
bém é fundamental pa-
ra que o consumo se-
ja eficiente, informa a 
companhia de energia, 
pois, assim como podem 
ocorrer vazamentos de 

água, é possível ocorrer 
“vazamento” ou “fuga” 
de energia. 

“Redes elétricas em 
mau estado de conser-
vação e subdimensiona-
das, lâmpadas queima-
das, fios desencapados 
e até mesmo aquela bor-
racha velha da porta da 
geladeira são os princi-
pais responsáveis pelo 
desperdício que gera im-
pacto nas contas”, alerta 
a CPFL.               | Beth Soares

Revisão das instalações é importante 
para consumo eficiente de energia

O uso das secadoras 
também cresce e o apare-
lho consome entre 80 e 100 
kWh por mês, quando uti-
lizado uma vez ao dia, as-
sinala a CPFL. O frio tam-
bém contribui para que se 
use mais a lavadora, que 
consome mensalmente 
cerca de 36 kWh, 5% do 
consumo total de uma re-
sidência, quando ligada 
duas vezes por semana.

Já o ferro de passar 
roupa, quando ligado por 
uma hora durante doze 
dias, pode representar de 
12 a 20 kWh no final do 
mês. A dica da Companhia 
é procurar acumular rou-
pa para lavar e secar to-
da de uma única vez. Es-
se conselho também va-
le para quando for usar o 
ferro elétrico.

AQUECEDOR
A utilização de aquece-

dores de ambientes tam-
bém é recorrente e o con-
sumo médio mensal do 
aparelho pode chegar a 
160 kWh. Por isso, orienta 
a CPFL, quando for com-
prar um aquecedor, o con-
sumidor deve se certifi-
car que seu tamanho e po-
tência estão adequados ao 
ambiente em que será uti-
lizado. Outra dica é esco-
lher modelos com timer, 
assim, quando o cômodo 
estiver na temperatura 
ideal, o aparelho desliga.

No caso do ar-condicio-
nado, uma opção viável é 
a instalação no modelo in-
verter, que economiza até 
40% em comparação aos 
equipamentos convencio-
nais, sugere a CPFL. 

mar banho o mais rápido 
possível. Manter o banheiro 
fechado durante o banho. 
Depois do banho, perma-
necer com a janela e porta 
do banheiro fechadas e, em 
seguida, outra pessoa da 
família deve entrar, apro-
veitando o banheiro ainda 

quente do banho anterior”, 
ensina Valmir. 

É também no perío-
do de inverno que as tor-
neiras elétricas passam 
a ser utilizadas, lembra o 
professor. Nesse caso, a 
orientação do especialis-
ta é se esforçar para uti-

lizar a torneira o menor 
tempo possível e, de pre-
ferência, lavar a louça no 
período mais quente do 
dia. “Assim é possível re-
gular a temperatura para 
que a água não fique mui-
to quente, economizando 
energia elétrica”, justifica.

Armazenar 
poucos alimentos 

na geladeira 
contribui para 

economizar energia 



Em celebração aos 155 
anos de Sumaré, a Secre-
taria de Educação, em 
parceria com a empresa 
Belgo Arames, entregou 
nesta semana o Cantinho 
da Leitura, na Escola Mu-
nicipal Maria Aparecida 
de Jesus Segura, no Horto 
Florestal. O projeto social 
é o primeiro nesses mol-
des na cidade.

O Cantinho da Leitura 
consiste em uma moder-
na biblioteca e uma am-
pla área de lazer para a lei-
tura. Para a implantação, 
foram doados 1,2 mil li-
vros novos, incluindo tí-
tulos em braile, além de 
brinquedos educativos. As 
estantes com os livros fi-
cam em um contêiner, que 
foi completamente prepa-

rado e adaptado para se 
integrar ao projeto e rece-
ber também os livros que 
a escola já tinha, mas que 
ficavam em uma área im-
provisada da unidade.

O Cantinho inclui ainda 
a criação de um ambien-
te lúdico, pensado por es-
pecialistas para atrair a 
criançada e incentivar o 
contato com os livros, além 
de mobiliário (mesas, pu-
fes e cadeiras) e decoração 
especial para os pequenos. 

“Sumaré trabalha pa-
ra ofertar um ensino for-
te aos alunos. O acesso à 
leitura é importantíssi-
mo para uma educação 
de qualidade e eficaz e a 
formação dos nossos alu-
nos. O Cantinho da Leitu-
ra é um ambiente agra-
dável e que proporciona o 
prazer em ler. Agradece-
mos à Belgo Arames pela 

parceria e por nos auxiliar 
com este projeto, que é um 
presente às crianças nes-
te aniversário da cidade”, 
disse o prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania). 

Em comemoração ao 
novo espaço, a escola re-
ceberá uma série de ativi-
dades até o dia 4 de julho. 
Entre elas, teatro de fan-
toches, contação de histó-
rias e a peça teatral “Hora 
da História”, com a atriz 
Carla Fioroni, que marcou 
por sua atuação na novela 
“Chiquititas”.

O Cantinho da Leitura é 
uma realização da BW In-
centiva, com apoio do Mi-
nistério da Cultura, através 
da Lei de Incentivo à Cul-
tura, do Governo Federal e 
da Prefeitura de Sumaré. O 
patrocínio é da Belgo Ara-
mes, com apoio da Funda-
ção ArcelorMittal.

Cantinho da Leitura é inaugurado 
em escola municipal de Sumaré

Escola Maria Aparecida de Jesus Segura receberá série de atividades até o dia 4 de julho 
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Cerca de 5,2 mil crianças da rede municipal são beneficiadas com medida inédita da atual gestão; kits de 
uniformes contemplam de bebês a crianças de 11 anos; investimento é de R$ 436 por aluno, diz município 

Cerimônias marcaram 
na sexta-feira (30), no Gi-
násio de Esportes do Jar-
dim Santa Rosa, o início 
do cronograma de entrega 
de kits de uniformes esco-
lares a alunos da rede mu-
nicipal de ensino de Nova 
Odessa, incluindo bebês. É 
a primeira vez que a Pre-
feitura adquire e distribui, 
gratuitamente, uniformes 
às 5,2 mil crianças da re-
de municipal.

A rede municipal tem 
hoje cerca de 5.200 alunos. 
Os kits de uniformes con-
templam desde os bebês 
dos berçários das creches 
até as crianças de 10 e 11 
anos do 5º ano do Ensino 
Fundamental.

Cada criança está re-
cebendo dois conjuntos 
completos, totalizando 12 
peças. São 4 camisetas, 2 
bermudas, 2 pares de meia 
e 1 par de tênis que com-
põem o “kit verão”, mais 
1 camiseta de manga lon-
ga, 1 jaqueta e 1 calça (que 
compõem o kit inverno). 
Somados, os dois kits re-
presentam um investi-
mento de R$ 436,96 por 

criança – e uma economia 
equivalente para o “caixa” 
das milhares de famílias 
beneficiadas.

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e o 
vice-prefeito Alessandro 
Miranda, o Mineirinho, 
ambos do PSD, participa-
ram dos eventos, vestindo 
literalmente as camisetas 
padronizadas e o mode-
lo de tênis personalizado.

“Agradeço a Deus a 
oportunidade de ser pre-
feito e de estar aqui nes-
se marco histórico do se-
tor educacional de nosso 
município, que é entregar 
o uniforme a vocês. É um 
momento especial, porque 
a partir de agora, as nossas 
as crianças vão igualmen-
te vestidas para as escolas. 
São 12 peças que farão to-
da a diferença, principal-
mente para as famílias que 
têm mais de uma criança”, 
discursou o chefe do Exe-
cutivo novaodessense.

Mineirinho disse que 
“as crianças merecem esse 
presente”. “O mínimo que 
a Prefeitura pode fazer é 
cuidar de vocês. No Bra-
sil, infelizmente, há mui-
ta desigualdade social, e 
tem muita gente que não 

tem condições de comprar, 
e a gente entregando o uni-
forme, o calçado, estamos 
dando igualdade a todos. 
Gastar com vocês é inves-
tir no futuro”, comentou.

Além deles, estiveram 
presentes os secretários 
de Educação, José Jorge 
Teixeira, e seu e adjunto, 
Assis das Neves Grillo, os 
vereadores Márcia Rebes-
chini, Professor Antonio 
Teixeira, Paulinho Bichof 
e Oseias Jorge, além de di-

retores, coordenadores e 
professores da rede.

Para o secretário de 
Educação, “é uma hon-
ra viver esse momento”. 
“Gratidão ao prefeito Lei-
tinho e ao vice Mineirinho 
por esta oportunidade. 
Não só na Educação, mas 
em todas as áreas, nosso 
prefeito tem demonstrado 
preocupação com as pes-
soas, e somos gratos por 
essa atenção ao setor edu-
cacional de Nova Odessa, 

porque a Educação é fun-
damental para o desenvol-
vimento de qualquer cida-
dão”, disse.

A solenidade de en-
trega dos uniformes te-
ve uma apresentação de 
dança dos alunos da EME-
FEI Dante Gazzetta, com 
a música “Ninguém é me-
lhor que ninguém”, uma 
encenação teatral da Ca-
tavento Brasil e “desfile” 
de alunos do Dante devi-
damente uniformizados.

A entrega que teve iní-
cio na sexta-feira será fei-
ta de forma gradativa. Ain-
da antes das férias esco-
lares de julho, serão aten-
didos aproximadamente 
1 mil alunos das escolas 
Dante Gazzetta, Prefeito 
Simão Welsh e Professora 
Alvina Maria Adamson. E, 
na volta às aulas, no final 
de julho, os demais alunos 
do município também vão 
receber seus conjuntos de 
uniformes gratuitamente.

Leitinho e Mineirinho participaram dos eventos vestindo camisetas padronizadas e o modelo de tênis personalizado

Leitinho inicia entrega de uniformes 
escolares aos alunos de Nova Odessa

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Manuela & Valentine ganham 
ônibus personalizado

Amigos, fãs e 
imprensa estive-
ram presentes na 
última terça-fei-
ra (27), em fren-
te a escola que as 
gêmeas sertane-
jas Manuela & Va-
lentine estudam, em Indaiatuba, cida-
de do interior do Estado de São Paulo, 
para presenciarem um momento his-
tórico na carreira da dupla. Foi entre-
gue o ônibus que percorrerá as estra-
das do Brasil levando as artistas, mú-
sicos e toda a equipe.

“Estamos muito felizes! Nossa! O 
ônibus ficou lindo! Queríamos agra-
decer a todos os envolvidos que torna-
ram esse sonho realidade. Agora é, se 
Deus quiser, partir para a estrada pa-
ra fazermos muitos shows por todo o 
Brasil”, comentou a dupla. 

Manuela & Valentine seguem com 
uma agenda movimentada de shows. 
No repertório, são apresentados gran-
des clássicos da música sertaneja que 
marcaram história, além do sucesso 
autoral “Cê nem cresceu direito”. Va-
le lembrar, que neste ano a dupla está 
em estúdio produzindo novas músicas 
e clipes. Para o segundo semestre, mui-
tas outras novidades serão divulgadas.

Naturais de Santos, litoral paulista, 
as irmãs Antonella e Vallentyne des-
de muito cedo já sabiam que queriam 
brilhar! Aos oito anos de idade ingres-
saram no mercado artístico nas pas-

sarelas, como mo-
delos mirins. Mas 
foi na música que 
as irmãs se encon-
traram e ali nas-
cia a dupla Ma-
nuela & Valenti-
ne, que posterior-

mente abriam desfiles de moda como 
São Paulo Fashion Week Kids e even-
tos da agência Vogue. 

Em 2017 elas gravaram o primeiro 
EP da carreira, produzido no estúdio 
JBL Music em Goiânia/GO, com desta-
que para a canção “Olhar do amor”. A 
dupla se apresentou em diversos esta-
dos brasileiros, participou do progra-
ma Raul Gil do SBT, Ritmo Brasil na Re-
deTV!, além de diversos outros progra-
mas. Recentemente foram calouras na 
primeira edição do dominical “Canta 
Comigo Teens”, na Record TV.

Em 2019 outro grande marco: Manue-
la & Valentine subiram ao palco da Festa 
do Peão de Boiadeiro de Barretos, prin-
cipal rodeio do Brasil e sonho de todo 
cantor sertanejo! As irmãs colecionam 
também participações em shows de ar-
tistas renomados como Marcos & Belut-
ti, Felipe Araújo, Gustavo Mioto, Simo-
ne & Simaria (grandes inspiradoras da 
dupla), e a saudosa Marília Mendonça.

Para ouvir suas músicas e conhe-
cer um pouco mais de Manuela & Va-
lentine, acesse as redes sociais: htt-
ps://www.instagram.com/manuelae-
valentine/.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O projeto de lei que es-
tabelece aumento salarial 
de 6% para o quadro geral 
do funcionalismo da ad-
ministração direta, Pro-
curadoria Geral do Estado, 
Controladoria Geral do Es-
tado e autarquias paulis-
tas, encaminhado pelo Go-
verno de São Paulo à Alesp 
(Assembleia Legislativa do 
Estado), foi aprovado pelos 
deputados nesta semana.

O reajuste, acima da in-
flação do último ano pe-
lo IPCA (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo), será sancionado 
nos próximos dias pelo go-
vernador Tarcísio de Frei-

tas (Republicanos). A me-
dida vai beneficiar mais de 
684,5 mil servidores, entre 
quadros ativos, aposenta-
dos e pensionistas.

“Este aumento é um 
compromisso do gover-
no com a valorização dos 
servidores do nosso Es-
tado. Contamos com o 
apoio irrestrito dos par-
lamentares da Alesp, que 
analisaram o projeto de 
lei em regime de urgên-
cia”, destacou o governa-
dor Tarcísio de Freitas.

O aumento linear de 6% 
será aplicado a servidores 
de classes e carreiras de 17 
áreas de atuação ou atri-
buição na administração 
paulista, de acordo com 
levantamento da Secre-

taria de Gestão e Governo 
Digital. Os novos valores 
passam a valer nos ven-
cimentos do funcionalis-
mo de julho.

O PL aprovado não 
abrange profissionais da 
ativa e aposentados das 
polícias Civil, Militar e 
Técnico-científica, que ti-
veram aumentos salariais 
definidos em lei aprova-
da pela Alesp em maio e 
sancionada neste mês pe-
lo governador.

O mesmo índice de 6% 
será aplicado em reajus-
tes da Unidade Básica de 
Valor de R$ 113,85 para R$ 
120,68, que é base de cálcu-
lo para gratificações e van-
tagens pecuniárias do fun-
cionalismo estadual, além 

de adicionais a servidores 
da Educação.

O teto salarial para pa-
gamento de auxílio ali-
mentação a policiais mili-
tares também sobe de 199 
para 228 Unidades Fiscais 
do Estado de São Paulo – 
o valor da Ufesp em 2023 
é de R$ 34,26.

Para 2023, o impacto 
projetado com o aumen-
to salarial do funcionalis-
mo paulista é de R$ 1,4 bi-
lhão, valor que será cober-
to no orçamento estadual 
com resultados de supe-
rávit financeiro. A partir 
de 2024, o custo projetado 
será de R$ 2,6 bilhões por 
ano, que deverá ser previs-
to na respectiva Lei Orça-
mentária Anual.

Tarcísio sanciona reajuste de 6% 
a servidores nos próximos dias

FUNCIONALISMO PAULISTA

Tarcísio: “Este aumento é um compromisso do governo
 com a valorização dos servidores do nosso Estado”
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Na região da Diretoria de Ensino de Sumaré, que inclui Hortolândia e 
Paulínia, são 276 vagas; mais de 289 mil se inscreveram em todo Estado

O Estado de São Paulo 
registrou um número re-
corde de inscritos no con-
curso para a contratação 
de professores para a re-
de estadual. Na região da 
Diretoria de Ensino de Su-
maré são 276 vagas. Ao to-
do, no Estado, são 15 mil 
oportunidades. Mais de 
289 mil professores se ins-
creveram no total e o nú-
mero superou a expectati-
va de 200 mil inscritos es-
perados pela Secretaria de 
Estado da Educação.

As inscrições termi-
naram e as provas acon-
tecem no dia 6 de agos-
to. Matemática e língua 
portuguesa são as disci-
plinas que têm a maior 
quantidade de vagas: 
4.556 e 4.322, respectiva-
mente. Esse é o primei-

ro processo seletivo para 
admissão de professores 
no Estado em nove anos.

As 15 mil vagas são di-
vididas em: 10.742 a se-
rem exercidas em Jorna-
da Ampliada de Trabalho 
Docente, caracterizada 
pela prestação de 40 ho-
ras semanais de trabalho 
e 4.258 a serem exercidas 
em Jornada Completa de 
Trabalho Docente, carac-
terizada pela prestação de 
25 horas semanais de tra-
balho. Os salários iniciais 
são de R$ 5.000 e R$ 3.125, 
respectivamente. Confor-
me evolução funcional, os 
professores podem atingir 
remuneração de R$ 13 mil.

As vagas estão em 91 
diretorias de ensino em 
todo Estado. A Direto-
ria de Ensino de Suma-
ré também abrange Hor-
tolândia e Paulínia. Nes-
sa área, são 221 vagas pa-

ra jornada de 40 horas, 40 
vagas para jornada de 25 
horas, 12 para candida-
tos com deficiência 40 ho-
ras e 3 oportunidades pa-
ra candidatos com defi-
ciência 25 horas.

As provas acontecem 
em dois horários, a de-
pender da disciplina de 
escolha, sendo no perío-
do da manhã: artes, biolo-
gia, história, educação fí-
sica, português, matemá-
tica e filosofia. E no perío-
do da tarde: ciências, físi-
ca, geografia, inglês, quí-
mica, sociologia e educa-
ção especial.

A prova objetiva será 
composta de 30 questões 
de múltipla escolha com 
cinco alternativas, sendo 
apenas uma alternativa 
correta, e será elaborada 
de acordo com o conteú-
do programático. A prova 
discursiva será composta 

de duas questões relacio-
nadas a temas do Currí-
culo Paulista e metodolo-
gia e estrutura de ensino.

A prova prática consiste 
na simulação de uma au-
la gravada em vídeo, com 
duração de cinco a sete 
minutos, sendo permiti-
da a utilização de diferen-
tes recursos de mídia, des-
de que o candidato apare-
ça na imagem durante to-
do o tempo de gravação.

A prova de títulos te-
rá caráter exclusivamen-
te classificatório. O can-
didato inscrito em disci-
plinas diferentes deverá 
entregar títulos para ca-
da disciplina que estiver 
inscrito. O candidato que 
não entregar a documen-
tação correspondente aos 
seus títulos receberá pon-
tuação zero nesta prova, 
porém, não será elimina-
do do concurso.

Salários dos professores podem chegar a R$ 13 mil conforme evolução funcional

Concurso de professores 
da rede estadual bate   
recorde de inscrições 
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Com apenas 19 anos 
de idade, o atleta su-
mareense Higor Bru-
ce de Lima Freire ven-
ceu duas categorias no 
campeonato brasilei-
ro de Jiu-Jitsu realiza-
do no último domin-
go (25), em São Paulo. 
Organizado pela CBJJ 
(Confederação Brasilei-
ra de Jiu-Jitsu), o jovem 
lutador ficou com o pri-
meiro lugar nas cate-
gorias com kimono e 
sem kimoni, esta últi-
ma também conheci-
da como NO-GI.

Com o resultado, 
Higor Bruce se clas-
sificou para disputar 
mais duas competições 
já previstas no calen-
dário: o CBJJ Pró, nos 
dias 8 e 9 de julho; e o 
Sul Americano IBJJF, 
marcado para aconte-
cer entre os dias 15 e 17 
de setembro, ambas em 
Barueri. O atleta está 
em busca de patrocínio 
para as novas competi-
ções e pode ser conta-
tado por meio do Insta-

gram @higorlfreirebjj.
“Minha expectativa é 

fazer uma boa compe-
tição tanto no CBJJ Pró 
quanto no Sul Ameri-
cano e, quem sabe, ser 
campeão novamente. 
Venho treinando bem 
e os últimos resultados 
foram muito satisfató-
rios. Estou feliz com as 
duas conquistas do fi-
nal de semana passado, 
mas sei que tenho de 
continuar trabalhan-
do duro para conquis-
tar muito mais”, disse 
o atleta.

Higor Bruce mora no 
Parque Bandeirantes, 
região da Área Cura, e 
conta que começou a 
praticar a modalidade 
aos 11 anos de idade a 
partir de um projeto so-
cial existente no bairro. 
“Desde o início come-
cei a disputar campeo-
natos de Jiu-Jitsu e não 
parei mais. O primei-
ro foi na faixa branca, 
e hoje estou competin-
do na faixa roxa. O Jiu-
-Jitsu mudou a minha 
vida e hoje eu não sei 
como estaria sem esse 
esporte”, conta.

Atleta de Sumaré vence 
campeonato brasileiro 
de Jiu-Jitsu em S. Paulo

JOVEM LUTADOR

Higor Bruce, de Sumaré, venceu em duas categorias
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Ademir José Zuzi 
nasceu em Porto 
Ferreira/SP, em 

24 de novembro de 1948, 
filho de Armando Zuzi 
e Inocência Soares Zuzi, 
sendo o primeiro filho na 
ordem familiar de 4 ir-
mãos. É casado com Eda 
Talarico Zuzi e desse en-
lace nasceram dois filhos: 
Nara Talarico Zuzi (for-
mada em Veterinária) e 
Cyro Talarico Zuzi (for-
mado em Letras (portu-
guês/inglês) - atualmente 
residente na Inglaterra).

Embora tenha nascido 
em Porto Ferreira, aos 2 
anos de idade a família 
transferiu residência pa-
ra Marília e após alguns 
anos novamente mudou 
residência para Tupã, on-
de, em idade escolar, cur-
sou o Grupo Escolar Bar-
tira. Mas, ao concluir o 
Grupo Escolar, a família 
novamente transferiu re-
sidência para São Carlos/
SP, onde concluiu o giná-
sio e o colegial (na moda-
lidade Normal) no I.E.E. 
Álvaro Guião.

Devido à sua vocação 
pelo esporte e como em 
São Carlos havia uma fun-
dação municipal mante-
nedora de um curso su-
perior, cursou e concluiu 
a licenciatura e bachare-
lado na Escola Superior 
de Educação Física. Mes-
mo sendo uma fundação 
municipal a Faculdade de 
Educação Física era pa-
ga e por isso iniciou tra-
balho em uma corretora 
e companhia de seguros 
para não só ter sua manu-
tenção econômica, como 
também para poder pa-
gar a Faculdade.

Já formado professor de 
Educação Física prestou 
concurso na rede estadual 
de educação no Estado de 
São Paulo, sendo aprova-
do, iniciando em 1976, a 
carreira de professor na 
Escola Estadual do Bair-

ro Morumbi, em São Pau-
lo, onde lecionou durante 
3 anos, apenas para o cur-
so ginasial. Paralelamen-
te continuou seu trabalho 
junto à corretora e compa-
nhia de seguros. Anos de-
pois, surgiu a oportunida-
de de trabalhar em San-
tos, na Companhia de Se-
guros Minas/Brasil e du-
rante 1 ano trabalhou co-
mo professor em São Pau-
lo em um período, e no ou-
tro, descia a Serra do Mar 
para trabalhar em Santos.

Após um ano de locomo-
ção entre São Paulo e San-
tos, passou a residir na ci-

dade santista, fixando re-
sidência nela por 9 anos. 
Nessa cidade, ocorreu seu 
casamento com a sua es-
posa Eda. Nessa cidade, 
por intermédio de cole-
gas, passou a frequentar 
o Clube Banespa e através 
dele ingressou na COSESP 
(Companhia de Seguros do 
Estado de São Paulo) como 
corretor de seguros e para-
lelamente continuou a le-
cionar como professor de 
Educação Física em esco-
las da rede estadual.

Com o nascimento dos 
filhos, começou a ter uma 
preocupação com a vio-

lência, drogas e doenças 
e assim, viabilizou a pos-
sibilidade de uma mudan-
ça para cidade do interior 
do Estado.

Em 1985, se removeu 
para a EE. Dom Jayme de 
Barros Câmara, de Suma-
ré, mas continuou a tra-
balhar na COSESP, ven-
dendo seguros dentro das 
agências do BANESPA e 
lecionando na escola cita-
da. Porém, devido a novas 
normas legais referente ao 
acúmulo de cargos na re-
de estadual, teve de deixar 
a COSESP e trabalhar ape-
nas na Escola Dom Jayme. 

Permaneceu nessa Escola 
de 1985 a 1995, quando se 
removeu para a EE. Vito 
Carmine Cerbasi, também 
em Sumaré, lecionando 
nessa Escola até sua apo-
sentadoria, em 2014.

CORRETORA DE 
SEGUROS E ESPORTES
Em 1989, Ademir cons-

tituiu sua corretora com o 
CNPJ próprio, denomina-
da ADEMIR ZUZI - COR-
RETORA DE SEGUROS- 
com o objetivo de venda 
de seguros de 30 moda-
lidades, notadamente se-
guro para veículos, resi-

denciais, comerciais, em-
presariais, de vida e ou-
tros, trabalho que conti-
nua até dias atuais, com 
sede na Rua Alzira Pires 
Foffano, 26, Jardim São Jo-
sé, em Sumaré/SP.

Como sempre demons-
trou gosto por futebol e 
como possuía habilidades 
para a prática dessa mo-
dalidade, participou co-
mo jogador em diversos ti-
mes de futebol sumareen-
se. Mas começou a ter difi-
culdades para jogar fute-
bol devido ao rompimento 
de um ligamento no joelho 
direito e assim, parou com 
essa prática. Mas, iniciou 
outra, que foi a do ATLE-
TISMO, correndo inicial-
mente pouca quilometra-
gem, isto é, corridas cur-
tas, de 08 a 10 Km.

Em 1984, pela primei-
ra vez foi correr a famosa 
Corrida de São Silvestre, 
em São Paulo, pois esta 
prova é de 15 Km e assim, 
ele pode competir normal-
mente. Participou dessa 
corrida por 18 anos, que 
ocorria sempre no dia 31 
de dezembro de cada ano.

Depois, começou a en-
veredar por corridas mais 
longas, iniciando as cor-
ridas de Meia Maratona, 
correndo-as em 06 opor-
tunidades. Em 1997, optou 
por correr a Maratona de 
Nova York, nos EUA, con-
cluindo-a galhardamente, 
o que motivou uma série 
de entrevistas em jornais 
e rádio de Sumaré (lembra 
de uma famosa entrevis-
ta que deu ao Zezinho De 
Nadai na Rádio Sumaré).

A partir dessa experiên-
cia, passou a correr em 
Maratonas. Correu em cer-
ca de 11 Maratonas, desta-
cando três vezes a da cida-
de de São Paulo, duas ve-
zes na cidade de Belo Hori-
zonte, duas vezes na cida-
de do Rio de Janeiro, Curi-
tiba, Florianópolis.

Mas, em 2018 teve de fa-
zer uma cirurgia colocan-
do uma prótese no joelho 
direito, parando assim as 
competições mais longas, 
porém continua partici-
pando de corridas mais 
curtas (até 10 Km).

A Associação Pró-Memó-
ria de Sumaré parabeniza o 
Prof. Ademir Zuzi pelo seu 
trabalho de formação e ci-
dadania com os jovens jun-
to às Escolas de Sumaré, 
como também pelo desta-
que dado à nossa cidade em 
competições de atletismo 
(corridas) nas diversas ci-
dades brasileiras, sempre 
com muito destaque.

Ademir José Zuzi

Ademir José Zuzi
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

AUTOR DO TEXTO

Julio José Campigli

Cronista do Pró-Memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação Municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado



BALÃO DA ELETROMETAL

LIONS CLUBE DE SUMARÉ

TEODORO & SAMPAIO

PRONTO SOCORRO CENTRAL

PAULO SKAF

FESTIVAL DE BALLET

Guias, sarjetas e pavimentação asfáltica. A Prefeitura de Sumaré 
consegue atender uma antiga reivindicação dos moradores de 

Nova Veneza, ao trazer os melhoramentos para o “Balão da 
Eletrometal”, no final da década de 1980. A Eletrometal Aços Finos 

S.A., é hoje a multinacional Villares Metals.

O Lions Clube de Sumaré tem uma passagem rica de 
atividades sociais desenvolvidas na cidade. Delas sempre 
conseguiu guardar vários registros fotográficos. É o caso 

deste, acontecido nos anos 1970, com a presença dos “leões” 
Thomaz Didona, Décio Ribeiro Borges e Valter Pedroni, 

na Praça da República, antes de sua remodelação. 

Foto da famosa dupla sertaneja que se apresentou em um show 
em Sumaré, patrocinado pela Prefeitura Municipal, no dia do 

aniversário da cidade, em 26 de julho de 1999.

O Pronto-Socorro de Sumaré, criado nos anos 1960, funcionou 
no início de sua vida na antiga Prefeitura Municipal, na Praça 

da República n. 102, hoje Centro de Memória. Mais tarde ele 
funcionou nesse prédio da foto, também na Praça da República, 
ao lado do Restaurante Mackey. Era a residência do industrial 

Geraldo Moacir Bordon. A foto é dos anos 1980.

Paulo Skaf, presidente da FIESP-CIESP, visita Sumaré. Ele 
conversa com Raul Pereira de Camargo Junior, presidente da 
ACIAS – Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de 

Sumaré. Eles conversaram sobre a instalação do SENAI e a 
criação de um Posto de Atendimento do SEBRAE em Sumaré, 

melhoramentos que aconteceram nos anos seguintes. O registro 
fotográfico foi feito no auditório da Têxtil Assef Maluf.

Registro fotográfico do grupo especial da Academia 
“Mildred Ballet”, feito no Clube União Cultural XVI 

de Dezembro, no final dos anos 1990. 
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Tribuna Liberal TSE declara inelegibilidade de Bolsonaro 
Por 5 votos a 2, o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
decidiu tornar o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
inelegível por abuso de poder político em uma re-
união com embaixadores meses antes da eleição. 
Na prática, Bolsonaro não pode se candidatar a ne-
nhum cargo até 2030. 

DETALHES DAS VAGAS/OPERAÇÃO/ADMINISTRATIVO (181 VAGAS) 

Ü  Conferente
Experiência como conferente em centros de distri-
buição com uso de Coletor de Dados
Ensino Médio Completo
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Faturista
Ensino Médio Completo
Experiência com faturamento de notas fiscais
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Operador de Empilhadeira
Experiência com Empilhadeira Retrátil/Elétrica e 
GLP em carteira
Curso de Operador de Empilhadeira (CNH)
Ensino Médio Completo
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Operador de Transpaleteira
Curso de Operador de Empilhadeira/Transpaleteira 
Desejável experiência na função
Ensino Médio Completo
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Auxiliar de Limpeza
Experiência na função
Ensino Fundamental
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Auxiliar de Movimentação e Armazenagem
Ensino Fundamental
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Assistente Planejamento e 
Controle de Estoque (PCE)
Experiência com controle de estoque, entrada de no-
tas fiscais e expedição de produtos sistemicamente.
Ensino Médio Completo
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Assistente de Segurança do Trabalho (HSE)
Desejável experiência com checklist de frotas
Ensino Médio Completo
Não precisa ter curso de Segurança
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Assistente Transporte
Ensino Médio Completo
Experiência em rotinas de transporte e emissão 
de CTE
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Assistente de Manutenção
Ensino Médio completo
Desejável Conhecimentos básicos em sistema pneu-
mático, troca de válvulas e cuícas de freios
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Analista Customer Service
Ensino Superior Completo
Experiência sólida com logística e/ou transporte
Usuário de Sistemas Integrados
Pacote Office Completo com Excel Intermediário
Residir em Paulínia/SP ou região

Ü  Analista De Transporte
Ensino Superior Completo
Experiência com monitoramento (Tracking & Trace)
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Mecânico
Ensino Médio completo
Obrigatório Conhecimentos básicos em sistema 
pneumático, troca de válvulas e cuícas de freios
Experiência com diagnósticos de problemas pneu-
máticos
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Coordenador de Movimentação e Armazenagem
Ensino Superior Completo
Experiência em gestão de operações logísticas
Domínio em operações de Controle de Estoque, 
Armazenagem e Transporte
Diferencial ter trabalho em Empresas de Gran-
de Porte 
Domínio do pacote office 
Usuário de Sistema Integrado
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Supervisor de Movimentação e Armazenagem
Ensino Superior Completo
Experiência em gestão de armazenagem
Usuário de Sistema Integrado
Domínio do pacote office 
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Analista Tecnologia da Informação
Superior completo ou cursando Análise e Desen-
volvimento de Sistemas, Ciência da Computação, 
Engenharia da Computação ou áreas afins
Nível básico de Inglês
Conhecimentos em HTML, CSS, JavaScript e Ban-
co de dados relacional 
Experiência com Git e biblioteca Angular
Desejável: React e NodeJs
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Motoristas (6 vagas)
Vagas para viagens longas de até 15 dias e viagens 
curtas que duram um dia no máximo.
 
Ü  Motorista Carreta e Manobrista
CNH Categoria E
Possuir Curso Mopp atualizado e com certificado
Possuir experiência comprovada como motoris-
ta de caminhão
Residir em Paulínia/SP ou região
 
Ü  Documentos necessários (levar cópias):
Currículo atualizado
Comprovante de residência
Documentos pessoais com foto
Carteira de trabalho – comprovação da experiência
Certificados: 
- Para Operadores: Certificado do Curso de Em-
pilhadeira
- Para Motoristas: Prontuário da CNH (Motoristas) 
+ Certificado do Curso Mopp (Motoristas) + CNH E 
frente e verso (Motoristas)

Instalada no bairro Santa Terezinha, Bravo Serviços Logísticos inicia recrutamento nesta segunda-feira (3), 
na sede da empresa; haverá conferência da documentação, entrevista e teste prático por ordem de chegada

A Bravo Serviços Lo-
gísticos, empresa que 
atua no atendimento lo-
gístico e serviços de ar-
mazenamento, trans-
porte e distribuição, es-
tá com 187 vagas de em-
prego abertas para sua fi-
lial, em Paulínia. Os can-
didatos devem compare-
cer entre os dias 05 e 07 
de julho, das 8h às 12h 
ou das 13h às 17h, ou no 
dia 08 de julho, das 8h às 
12h, na sede da compa-
nhia, instalada na rua So-
fia Atauri Fadim, 421, no 
Jardim Santa Terezinha 
para um evento de recru-
tamento. Haverá confe-
rência da documentação, 
entrevista e teste práti-
co por ordem de chegada.

“É importante que to-
dos os interessados com-
pareçam ao evento de 
calça comprida e sapa-
tos fechados, por motivos 
de segurança para caso a 
vaga tenha necessidade 
de teste prático”, orien-
tou a empresa. 

São 181 vagas para as 
áreas de operação e ad-
ministrativa. As oportu-
nidades são para conferen-
te, faturista, operador de 
empilhadeira, operador de 
transpaleteira, auxiliar de 
limpeza, auxiliar de mo-
vimentação e armazena-
gem, assistente de plane-
jamento e controle de esto-
que, assistente de seguran-
ça do trabalho, assisten-
te de transporte, assisten-
te de manutenção, analis-
ta customer servisse, ana-
lista de transporte, mecâ-

nico, entre outras funções.
Também serão contra-

tados profissionais para 
viagens longas de até 15 
dias e viagens curtas que 
duram um dia. As vagas 
são para motorista de car-
reta e manobrista,

A Bravo Serviços Lo-
gísticos começou sua jor-
nada de atuação em 1997. 
Ao longo de sua trajetória, 
buscou aprimorar os pro-
cessos e operações, se es-
pecializou no atendimen-
to logístico para o merca-
do agrícola e serviços de 
armazenamento e distri-
buição de insumos agrí-
colas. Com sede em Ube-
raba (MG), conta com fi-
liais em Minas Gerais, São 
Paulo, Paraná, Rio Grande 
do Sul, Goiás, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul, 
Bahia e Maranhão. 

Empresa no ramo logístico anunciou abertura de novos postos de trabalho

Empresa do ramo logístico abre mais 
de 180 vagas de emprego em Paulínia
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A BRK, concessionária 
responsável pelos servi-
ços de água e esgoto de Su-
maré, informou que busca 
se destacar pela capacida-
de de tratamento de água 
e por fornecer um “abas-
tecimento de qualidade”. 
Para garantir que o volu-
me de água tratada seja 
cada vez maior, a empresa 
investe em manutenções 
preventivas e projetos pa-
ra melhoria contínua. 

Com uma capacidade 
de tratamento atual de 
mais de mil litros por se-
gundo nas duas estações 
de tratamento da cidade, 
a BRK trabalha para aten-
der às demandas de cres-
cimento do município. O 
volume médio de água tra-
tada diariamente é de 48 

milhões de litros na ETA 
II (Estação de Tratamen-
to de Água) localizada no 
Parque Itália, e de 20 mi-
lhões de litros na ETA I 
(Estação de Tratamento 
de Água), situada na Vila 
Menuzzo, totalizando um 
volume anual de mais de 
24 bilhões de litros. “Esses 
números refletem o com-
promisso da empresa em 
fornecer um abastecimen-
to adequado para Suma-
ré”, disse a BRK. 

A variação do volume 
tratado ao longo do ano 
está diretamente relacio-
nada ao consumo e à de-
manda da população. Es-
te volume pode variar de 
acordo com as mudanças 
climáticas, sendo comum 
a redução no consumo de 
água durante o inverno. 

Essas variações são mo-
nitoradas pela concessio-

nária, que busca garan-
tir um fornecimento re-
gular em todas as épocas 
do ano, explicou. 

Além disso, o cresci-
mento populacional em 
algumas regiões do mu-
nicípio requer investimen-
tos contínuos para garan-
tir a capacidade de trata-
mento adequada. 

“A BRK reafirma seu 
compromisso em forne-
cer água tratada de qua-
lidade. A empresa sem-
pre busca soluções sus-
tentáveis para garan-
tir o abastecimento ade-
quado de água para to-
dos os moradores”, afir-
ma Rodrigo Zangirola-
mi, gerente operacional 
da BRK em Sumaré. 

JUNTOS PELA ÁGUA 
Com o objetivo de in-

centivar a população pa-

BRK garante água tratada de qualidade em Sumaré 
com manutenções preventivas e melhoria contínua 

Concessionária trabalha para atender às demandas de crescimento do município
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ra a prática do consu-
mo consciente de água, 
a BRK possui a campa-
nha “Jogando junto pela 
água”, com uma página 
exclusiva na internet. O 
site (https://jogandojun-
topelaagua.com.br/) reú-

ne informações sobre as 
condições dos manan-
ciais que abastecem a ci-
dade, além de dados so-
bre os índices de chuvas. 

Na página, a população 
de Sumaré também pode 
acompanhar as principais 

obras e ações preventivas 
da concessionária para o 
enfrentamento do perío-
do mais seco do ano, a es-
tiagem, além de encon-
trar dicas sobre como tor-
nar seu consumo de água 
mais eficiente.


